
КАК ПОМОЧЬ РЕБЁНКУ ОСВОИТЬ БЕСКОНФЛИКТНОЕ ОБЩЕНИЕ  

СО СВЕРСТНИКАМИ 

Умение выстраивать гармоничные, уважительные и безопасные 

отношения со сверстниками – это фундаментальный навык, 

влияющий на всю дальнейшую жизнь человека. Именно в детстве 

закладываются паттерны общения, формируется самооценка, 

умение отстаивать свои границы и учитывать интересы других. Для 

ребёнка мир сверстников – это первая социальная система, в 

которой он действует самостоятельно, без прямой опеки взрослых. 

Успех или неуспех в этой системе напрямую влияет на его 

эмоциональное благополучие, мотивацию к учёбе и общее 

психическое здоровье. Роль родителей здесь не в том, чтобы 

управлять каждым взаимодействием, а в том, чтобы стать мудрыми 

архитекторами социальной среды и тренерами по коммуникации, 

предоставляя ребёнку инструменты, поддержку и безопасную базу 

для экспериментов и роста. 

Конфликты в детском общении неизбежны и даже необходимы – 

они учат гибкости, переговорам и эмпатии. Однако хронические 

трудности, чувство изоляции или неумение разрешать споры мирно 

могут стать источником глубоких переживаний. Разберем основные 

стратегии, упражнения и принципы, которые помогут вашему 

ребёнку не избегать общения, а получать от него радость, чувствуя 

себя уверенно и компетентно. 

1. ПОДАВАЙТЕ ЛИЧНЫЙ ПРИМЕР 

Дети – гениальные наблюдатели и, увы, не всегда идеальные 

исполнители родительских наставлений. Они считывают не слова, а 

реальные модели поведения. Ваши ежедневные взаимодействия с 

родственниками, друзьями, продавцом в магазине или водителем в 

пробке – это живой учебник по коммуникации для вашего ребёнка. 

Конкретные примеры бесконфликтного общения, транслируемые 

взрослыми: 

• Осознанность в конфликтах. Если у вас возникло разногласие 

с кем-то при ребёнке, постарайтесь не переходить на 

личности, а обсуждать саму ситуацию. Фразы вроде: «Я 

понимаю твою точку зрения, но я вижу это иначе. Давай поищем 

решение, которое устроит нас обоих» – бесценны. 

• Искренние извинения. Умение признавать свои ошибки и 

искренне извиняться перед ребёнком или другими взрослыми 

показывает, что конфликт можно завершить достойно, не теряя 

лица. 



• Демонстрация эмпатии. Проговаривайте свои чувства и чувства 

других людей вслух. «Кажется, бабушка сегодня расстроена, 

давай приготовим для неё чай», «Я сейчас очень устал, поэтому 

мне нужно немного тишины». 

• Уважение к границам ребёнка. Спрашивайте разрешения 

взять его вещь, стучите в дверь его комнаты. Так вы на практике 

учите, что у всех есть личные границы, которые нужно уважать. 

2. УЧИТЕ РЕБЁНКА РАСПОЗНАВАТЬ И ВЫРАЖАТЬ ЭМОЦИИ 

Конфликт часто возникает не из-за самой ситуации, а из-за 

непонимания или неумения выразить нахлынувшие чувства (злость, 

обиду, ревность, разочарование). Ребёнок, который может сказать: 

«Я злюсь, потому что ты сломал мой конструктор», уже наполовину 

решил спор. Ребёнок, который лишь кричит и толкается, вызывает 

ответную агрессию. 

Помогите ему понимать свои чувства и правильно их проявлять. Для 

этого можно: 

• Играть в «Зеркало эмоций» – изображать разные эмоции и 

обсуждать, в каких ситуациях они возникают. 

• Использовать «Копилку слов-чувств» – вместе с ребёнком 

создать список или коллаж из слов, обозначающих эмоции, 

используя не только базовые (рад/грустен/зол), но и более 

тонкие (разочарован, взволнован, горд, смущён, растерян). 

Чем богаче словарь, тем точнее можно описать своё 

состояние. 

• Вести «Дневник эмоций» – рисовать или записывать, что он 

чувствовал в течение дня, а затем вместе разбирать эти 

ситуации. 

3. РАЗВИВАЙТЕ НАВЫКИ ОБЩЕНИЯ ЧЕРЕЗ ИГРУ 

Игровой формат – лучший способ научиться взаимодействовать с 

другими. В игре можно примерить разные роли, проиграть 

неудачный вариант и тут же попробовать новый – без риска потерять 

реального друга. Попробуйте такие игры и техники: 

• «Придумай комплимент» – тренируйте умение замечать 

хорошее в людях. 

• «Что бы ты сделал(а)?» – разбирайте гипотетические ситуации 

(например, «Как поддержать расстроенного друга?»). 

• Ролевые игры – проигрывайте ссоры, примирение, знакомство, 

чтобы ребёнок учился находить выход из разных ситуаций. 

• «Черепаха» (для малышей). Техника самообладания. Научите 

ребёнка в момент злости «прятаться в панцирь»: обхватывать 



себя руками, опускать голову, глубоко дышать и говорить про 

себя «стоп», пока первая волна гнева не пройдёт. 

• «Я-сообщения» (для детей 5+). Отрабатывайте фразу: «Я 

чувствую... (эмоция), когда ты... (действие другого), потому что... 

(объяснение). И я хотел бы... (предложение решения)». 

Например: «Я расстраиваюсь, когда ты берёшь мою игрушку 

без спроса, потому что боюсь, что её сломают. Давай ты всегда 

будешь сначала спрашивать». 

4. ОБЪЯСНЯЙТЕ ЦЕННОСТЬ ДРУЖБЫ 

Дети часто имеют идеализированное представление о дружбе как 

о бесконечном веселье. Важно мягко и постепенно показать её 

многогранность. 

Обсуждайте с ребёнком разные аспекты дружбы: 

• Дружба – это выбор и работа: иногда друзьям нужно идти на 

компромисс, делать что-то не очень интересное, но важное для 

другого. 

• Друзья могут меняться: нормально, что интересы меняются и 

кто-то, с кем было весело в саду, может стать не самым 

близким другом в школе. 

• Качество важнее количества: лучше иметь одного-двух 

проверенных друзей, чем стремиться быть в центре большой, 

но поверхностной компании. 

• Забота и поддержка – это не слабость: умение пожалеть, 

помочь, защитить – признак настоящей силы и зрелости. 

• Дружба не означает вседозволенности: настоящий друг 

уважает твои «нет» и не станет заставлять тебя делать то, что тебе 

неприятно или опасно. 

5. ПОМОГАЙТЕ НАХОДИТЬ ДРУЗЕЙ 

Не каждый ребёнок – прирождённый лидер, легко входящий в новую 

компанию. Задача родителя – не «запихнуть» его в коллектив, а 

создать благоприятную среду для знакомств. 

Создавайте условия для общения: 

• Начинайте с малого. Для тревожного ребёнка приглашение в 

гости сразу троих детей может быть стрессом. Начните с 

одного, продумайте простой совместный актив (настольная 

игра, выпечка печенья, строительство крепости). 

• Будьте гостеприимным «фоном». Не контролируйте каждый 

шаг детей, но будьте доступны в качестве помощника или 



источника ресурсов (предложить новые материалы для игры, 

накрыть стол со сладостями). 

• Используйте «общее дело». Кружки и секции хороши не только 

навыками, но и наличием общей цели (поставить спектакль, 

выиграть соревнование, создать проект). Это снимает 

напряжение от необходимости «просто общаться». 

• Анализируйте социальный ландшафт. Понаблюдайте, с кем 

на площадке или в группе у вашего ребёнка возникают 

естественные, нефорсированные точки соприкосновения. 

Может, это тихий мальчик, который тоже любит рыться в песке, 

или девочка, которая рисует в сторонке. 

6. УВАЖАЙТЕ ВЫБОР РЕБЁНКА 

Дайте ему свободу в выборе друзей, мягко направляя, но не 

навязывая своё мнение. Избегайте резкой критики. Вместо «Он тебе 

не пара, он такой грубиян!» спросите: «А что тебе в нём нравится? 

Что вы делаете вместе? Как ты себя чувствуешь, когда он… 

(конкретный поступок)?» Это запускает процесс анализа 

отношений самим ребёнком. 

Доверяйте его опыту. Даже если друг кажется вам «плохим 

влиянием», помните, что иногда такие отношения дают ребёнку 

важный опыт, который он не смог бы получить иначе. 

Будьте «запасным аэродромом». Чётко дайте понять: «Ты можешь 

выбирать друзей сам. Но если тебе будет страшно, неловко или ты 

почувствуешь, что что-то не так — ты всегда можешь прийти ко мне. Я 

помогу, поддержу и не буду говорить «я же тебя предупреждал»». 

Если, несмотря на ваши усилия, у ребёнка остаются трудности в 

общении, стоит обратиться к детскому психологу. Специалист 

поможет выявить причины и подберёт индивидуальные методы 

поддержки. 

РЕКОМЕНДУЕМАЯ ЛИТЕРАТУРА ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ 

1. Джон Готтман, Джоан Деклер – «Эмоциональный интеллект 

ребёнка. Практическое руководство для родителей». 

Фундаментальная книга о том, как развить у ребёнка 

способность понимать и управлять своими эмоциями – основу 

здорового общения. 

2. Людмила Петрановская – «Если с ребёнком трудно». Помогает 

разобраться в причинах проблемного поведения, включая 

сложности в коммуникации, и выстроить с ребёнком 

доверительные отношения. 



3. Юлия Гиппенрейтер – «Общаться с ребёнком. Как?». Классика 

отечественной педагогики. Простые и мудрые правила, 

которые учат слышать ребенка и доносить до него свои мысли 

без конфликтов. 

4. Екатерина Мурашова – «Ваш непонятный ребёнок». Психолог 

разбирает сложные ситуации взросления, включая проблемы 

социализации, и даёт практические советы для разных 

возрастов. 

Для совместного чтения с детьми  

(чтобы обсуждать эмоции и дружбу): 

1. Серия книг «Сказки про эмоции» (например, С. А. Черняева, С. 

В. Анастасова). Помогают в игровой форме познакомить 

ребёнка с миром чувств. 

2. Книги о дружбе для детей: «Гадкий утёнок» Х.К. Андерсена, «Тим 

и отважный капитан» Д. Пеннака, «Пёс по имени Бу» К. 

ДиКамилло. На примере героев легко обсуждать темы 

принятия, поддержки и разрешения споров. 

О навыках общения и дружбе: 

1. Элейн Мазлиш, Адель Фабер – «Как говорить, чтобы дети 

слушали, и как слушать, чтобы дети говорили». Без 

преувеличения, настольная книга для родителей. Содержит 

конкретные методики, которые работают и в общении с 

детьми, и являются отличной моделью для подражания. 

2. Н. В. Клюева, Ю. В. Касаткина – «Учим детей общению». Сборник 

игр, упражнений и тренингов, направленных на развитие 

коммуникативных навыков у дошкольников и младших 

школьников. 

Эти книги станут вашими надёжными помощниками на пути 

воспитания чуткого, уверенного и коммуникабельного ребёнка.  

 

Автор: Аникеева Лидия Игоревна 

воспитатель высшей квалификационной категории 

 


